

第一百八十六回

参議院内閣委員会会議録第十四号

(一一〇)

平成二十六年五月十五日(木曜日)

午前十時開会

委員の異動

五月十四日

辞任

羽生田俊君
江口克彦君
荒井広幸君

補欠選任

北村経夫君
山口和之君
浜田和幸君

参考人

自治医科大学学長永井良三君
名古屋大学総長濱口道成君
兵庫県保険医協会副理事長・神戸健康共済会会長生田診療所所長・全国保険医団体連合会副会長武村義人君

出席者は左のとおり。

委員長理事

水岡俊一君
上月良祐君
松下新平君
芝岡田智子君
北村博一君
田村経夫君
鴻池祥肇君
佐藤ゆかり君
山東昭子君
福岡資麿君
山崎力君
山谷えり子君
大野元裕君
神本美恵子君
蓮舫君
秋野山口太郎君
山口和之君
藤田昌三君

本日の会議に付した案件

付)

○理事補欠選任の件
○健康・医療戦略推進法案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(水岡俊一君) ただいまから内閣委員会を開会いたします。

委員の異動について御報告いたします。

昨日、荒井広幸君、羽生田俊君及び江口克彦君が委員を辞任され、その補欠として浜田和幸君、北村経夫君及び山口和之君が選任されました。

○委員長(水岡俊一君) 理事の補欠選任についてお諮りいたします。

委員の異動に伴い現在理事が一名欠員となつておりますので、その補欠選任を行いたいと存じます。

○委員長(水岡俊一君) 御異議ないと認めます。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

理事会の選任につきましては、先例により、委員長の指名に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

それでは、理事会に田村智子君を指名いたしました。

○委員長(水岡俊一君) 御異議ないと認めます。

○参考人(永井良三君) 自治医科大学の永井であります。本日はこの機会を与えていただきまして、ありがとうございます。

私は、新たな医療分野の研究開発体制への期待ということでお話をさせていただきます。

現在、日本が実用化研究が遅れていると言われていますけれども、しかし考えてみますと、三十年ほど前は実用化研究ばかりで基礎研究たゞ乗論というのがあったわけです。こうした実用化と基礎研究というのは時代によって大きく変わります。

この二ページ目は、御参考までに、発明唱歌、明治四十年にこうした歌があつたと。「工風に人のさちは増し 発明に世は開け行く」という、こうした時代がかつてはあつたということで提示させていただきました。

三ページ目 こうした医療分野の開発研究のパ

イオニアは北里柴三郎博士でありますと、明治二十三年にジフテリアの抗血清療法をペーリングと一緒に開発しています。基礎研究から臨床への応用が成功した極めて有名な例であります。

この当時は、四ページ目見ていただきますと、研究所で製造から販売までしておきました。これは、帰国後、伝染病研究所における抗血清の作製風景でありますと、しかし考えてみますと、この非常に問題があるわけです。これが今の一つのキーポイントになるということであります。

そうは申しましても、五ページ目、成功例はたくさんございます。特に有名なのは胃カメラ、内視鏡であります。これは昭和二十五年、戦争直後の東大分院、東大病院の分院で外科医の先生方、一番左の宇治先生という方がオリンパス工業と一緒に開発した胃カメラの風景でありますと、吉村昭さんの「光る壁画」という小説に紹介されています。

なぜこれが、こうした開発体制が問題になつたかというのは六ページ目にサマライズしてござります。

ざいます。要するに、実用化研究というのは社会を巻き込んでいきますので、倫理とか社会システム、全てを含めた総合的戦略がないと停滞してしまうということです。

歐米では、戦後、ニュルンベルク綱領とかヘルシンキ宣言、こうした宣言が採抲されまして、これに基づきましてコスト、人材、法規制、ガイドライン、そうした整備が行われてまいりました。これがグローバル化し、世界基準となってきますと、国内の基準だけで開発していると立ち行かなくなるということです。

七ページ目に、その例として薬事法、薬剤師法の変遷を記載しております。日本で薬事法が制定されたのは昭和三十五年ですが、米国では、これに対応するFDCA法は昭和十三年に既に定められております。二十二年の遅れということがあります。

八ページ目には、そのほか、臨床開発研究に関するGMPですが、六二年に対して七四年通知、八〇年公布と。そのほか、安全性試験管理、臨床試験管理、倫理委員会、個人情報保護、これのことごとく十年、二十年の遅れになつてしまつております。

九ページ目に、これがいかに非常にシビアな現実をもたらすかということを治験を例に挙げております。新GCP法が九七年に公布されましたけれども、それまで活発に行われておりました治験が一気に停滞いたしまして、今やや上昇傾向あります、回復傾向ございますが、なかなか元のレベルには戻つておりません。

十ページ目、これは当然、医療産業にも影響が出てまいります。左上が医薬品で、赤い線が輸入額、青い線が輸出額、緑のバーが差額でありますけれども、この十年間、輸出入額の差額が輸入超過になつているということは歴然としています。医療機器についても同様であります。

十一ページ目には一番最近のデータをお示しし

ておりますが、医薬品については、輸出一千三百七十六億円、輸入が二兆八千百七十四億円。医療機器についても非常に大きな差額がございます。

十二ページ目、これは特に医療機器、医薬品産業で、日本の産業の中でも非常に問題が大きいとこれがグローバル化し、世界基準となつてきますと、国内の基準だけで開発していると立ち行かなくなるということです。

七ページ目に、こうした一つの動向を表す例

といたしまして、平成十九年、アメリカのファイザー社が韓国の臨床開発研究に三億ドルを投資しました。この同時期に、実はファイザー社は日本の二つの研究所を閉鎖し、二百五十億円で売却したということがございました

て、明らかに研究動向、開発動向が日本離れが起

こつていたということです。

十四ページ目を御覧ください。こうした基礎から臨床への開発研究、橋渡し研究と申しますが、

ややもしますと、メカニズム解明、動物実験、臨

床試験、そして死の谷を越えて薬事承認といふこ

とを一直線のように考えがちで、言わば百メート

ル走のように考えがちなんですが、しかし、薬事

承認というのは非常に狭い範囲で適応を獲得いた

します。それでゴールなわけではなくて、その後臨床研究によって適応拡大、差別化をして、

いわゆる育薬という作業が延々と続きます。そし

て、そこで企業は資本を蓄積して、今度は新たに

基礎研究あるいは別の医薬品の開発に向かってい

くという非常に大きな循環をつくっております。

そのために、小手先の体制づくりではなくて、こ

うしたことまで視野に入れた大きな総合戦略が必

要であるといふことが今回の法案の背景にあるの

ではないかと思います。

十五ページ目、こうした状況を外国からいろいろやさされておりまして、正確な年代は忘れまし

たが、十五年前だったと思いますが、エコノミス

ト誌の風刺画の中に、「ドラッグズ・イン・ジャ

パンツー・スマール・ツー・コンピート」といふうにからかわれております。ビッグファーマがなぜ吸収合併を繰り返してきたかというのは、まさにこの大きな総合戦略をつくるために、基礎研究から臨床研究まで含めて非常に大きな開発費がかかるということで対応してきたわけですが、日本ではやはり立ち遅れたということです。

十六ページ目、これはJSTからいたいた資料

も、日本の開発研究、幾つか成功例もあります

し、まだ、そこから教訓を学ばないといけない事

例もたくさんございます。

これは、私が卒業したばかりのときからずっと

見守っていた白血球增多因子、今、G-CSFと

言いますが、その発見から開発に至る話であり

ます。

これは、東大病院に入院していたある患者さん

の肺がんのリンパ節、転移したリンパ節をマウス

に植えたところ、十七ページ目、御覧ください、

マウスに植えたところ、普通は一万以下である白

血球が五十万まで増えたということで、また、そ

の腫瘍を取り除くと白血球が元に戻ったというこ

とがございました。これがまさに白血球增多因子

を产生する、つくる腫瘍であると。そうします

と、この細胞から白血球を増やすことのできる、

例えば抗癌剤を使った後に白血球は減りますけ

れども、あるいは重症感染のときに、そういうと

きに白血球を増やす夢のような、まさにベニシリ

ンに匹敵するような薬剤開発ができるだろうとい

うことは昭和四十九年に我々は考えていたわけで

あります。

その後、十八ページ目に、製薬企業の支援ある

いは試薬として発売、また、東大医科学研究所で

長田先生、浅野先生らがネイチャーリーに一番乗り

でこの白血球增多因子のことを報告いたしまし

た。九一年に薬価収載されております。

二十三ページ目、似たような例で、それほど画

期的ではありませんけれども、いろいろ良い薬が

も効く薬という、奏効率九四%というものを開発

し、現在、中外製薬で開発中ということでありま

す。

きますと、外国の企業も追つてこれを開発してきました。国内市場を見ますとほぼ同等でありますけれども、明らかに国外市場では外国社、外国の企業の製品が席巻しているということです。これは、基礎研究、開発はある程度はうまくいったけれども何か足りなかつたという例ではないかと思います。

二十二ページ目、これはJSTからいたいた資料であります。これは、自治医科大学にいらした間野博行教授が、EML4とALKという二つの遺伝子ががん細胞の中で融合していると、これが、全てではありませんが、一部の肺がんで起こっています。これは、東大病院に入院していたある患者さんの肺がんのリンパ節、転移したリンパ節をマウスに植えたところ、十七ページ目、御覧ください、十四ページ目を御覧ください。こうした基礎から臨床への開発研究、橋渡し研究と申しますが、ややもしますと、メカニズム解明、動物実験、臨床試験、そして死の谷を越えて薬事承認といふことを一直線のように考えがちで、言わば百メートル走のように考えがちなんですが、しかし、薬事承認というのは非常に狭い範囲で適応を獲得いたしました。これがまさに白血球增多因子とがございました。これがまさに白血球增多因子を産生する、つくる腫瘍であると。そうしますと、この細胞から白血球を増やすことのできる、例えば抗癌剤を使った後に白血球は減りますけれども、あるいは重症感染のときに、そういうときには白血球を増やす夢のような、まさにベニシリ

ンに匹敵するような薬剤開発ができるだろうといふことは昭和四十九年に我々は考えていたわけであります。

その後、十八ページ目に、製薬企業の支援あるいは試薬として発売、また、東大医科学研究所で長田先生、浅野先生らがネイチャーリーに一番乗りでこの白血球增多因子のことを報告いたしました。九一年に薬価収載されております。

二十三ページ目、似たような例で、それほど画期的ではありませんけれども、いろいろ良い薬がも効く薬という、奏効率九四%というものを開発し、現在、中外製薬で開発中ということであります。

これは、私自身も開発に関与しましたけれども、短時間作用型で血圧降下が少ないベータ遮断薬という、臨床家にとっては非常に使いやすい薬であります。ところが、こうした良い薬が日本にあるので外国で販売できるかというと、かつての開発時の条件が国内と海外で違っていたというとのために、今海外に持つていいこうとするともう一度基礎研究、安全性試験等をやり直さないといけないという、そうした国際的な基準から外れていた時代が長く続いた影響が出ております。

二十四ページ目に参りますが、要するに、こうした医療の応用開発、実用化研究というのは総合戦略が必要で様々な角度から検討しないといけないということです。

この状況に対して、もちろんアメリカのN I Hはその先頭であります。ヨーロッパ各国も非常に綿密に考えています。イギリスには、左の真ん中辺りにN I H Rというのがございます。N I H Rというのは各国にございまして、このN I H Rというところでこうした総合戦略を考え、また研究費の補助も行っているということです。大体予算規模は年間千五百億円ぐらいと聞いておりますけれども、詳細は現在調査中であります。

まとめに入りますが、二十五ページ目の下の図を御覧ください。この医療開発というのは、基礎研究から臨床へ橋渡しして、それで終わりではないわけです。臨床現場で少數例で検証し、今度は、有効性、副作用の評価、新たな課題の設定を多数の患者の中で、集団の中で検証しないといけないわけです。臨床現場で少數例で検証し、今まで社会と一緒に倫理の問題、社会との協働を踏まえて行っていきませんとできないことがあります。そういう意味で、上にあります循環型研究開発であるとか、あるいは、いろんな利害関係が出てまいりますので、この運営に当たっては科学的合理性、透明性に基づく判断、これを尊重しないといふことが明らかであります。

以上でございますが、大体まとめとして、二十

六ページ目、同じようなことが書いてございました。

○委員長(水岡俊一君) ありがとうございます。

た。

次に、演口参考人にお願いいたします。演口参考人。

○参考人(瀬口道成君) 演口でございます。本日は貴重なお時間をいただきまして、大変ありがとうございました。

そのため、二十七ページ目に、そのマネジメント、研究費、データ管理、知財、支援人材、利益相反の管理・支援体制、こういうものが必要になりますし、企業ももうリスクを取らないといけないと思います。国の行政も縦割りの弊害がいろいろございます。しかし、何よりも国際基準への対応という、いわゆるレギュラトリーサイエンスという言葉で言われておりますが、こうした問題があるということです。

二十八ページ目以降、これもう繰り返しであります。情報が非常に重要なことは、三点ありますが、体制の構築、仕組みの構築、エビデンス、それからI C Tがこれから重要なことになります。情報が非常に重要なことは、ビッグデータ時代への対応、再生、ゲノム、これはもう言られているところでありますし、二十九ページのより一層の活用、特にプログラムオフィサー、プログラムディレクターの育成とその活用は、この人材の育成のみならず、予算を最大限効果的に活用するための仕組み、あるいは病院、研究機関をつなぐネットワークの構築、それから人材の育成、それからI C Tがこれから重要なことになります。情報が非常に重要なことは、三点ありますが、点をつなくネットワークの構築の実施においても非常に有効なシステムになってくると考えております。これらを実施することによって、この新構想に魂を入れることができるのでないかと期待しておりますので、何よりも重要な三点だと考えております。

三ページ目を見ていただきますと、現在のこのシステムの問題点といいますか、課題を米国のN I H方式と比較すると、幾つか浮かび上がる点がございます。

米国のN I Hのシステムは、機能集約型医療創出基盤とともに申し上げることができます。これが、単なるファンド機能のみならず、システムの中に研究機能と病院機能が入っております。集約型の組織になっていることが一つ特徴であ

ります。もう一点は、ファンド自体が三兆円を超えるものがあること。

一方、今回の構想は戦略推進室のファンド機能にまず焦点が当たっております。ただし、予算がまだ二千三百三十億と、こういう数字がござります。現在の日本の状況を考えると、この米国型をそのまま導入するというのは不可能であります。

もう一点は、研究機能、病院機能をどういう形でつくり上げていくか。これは、一つは、右の図を見ていたら、臨床中核病院等日本にいつぱいありますので、そのネットワークによる地域医療の底上げを図りながら研究機能、病院機能の改善ができるのではないか、この連携によりまして臨床研究及び医療データの信頼性の確保等の課題が確保できるのではないかと思っております。

N I Hというものは非常に巨大な組織であります。日本はN I Hのような組織にはなれないのかと思うと決してそうではございません。実は、日本本の既存の組織は多種多様なものがありまして、経済産業省、厚生労働省、文部科学省を始め、いろいろな現場で多種多様な研究センターあるいは病院が機能しております。要は、これをいかに効率的、機能的に医療技術の開発や研究に連携させていくか、その組織をつくっていただくことが大きな課題ではないかと私は実感しております。

左側、米国N I Hの図を見ていただきますと、まず所長室というところがございますが、実はこには非常に大きな調査機能がございまして、戦略調査を決めております。俯瞰的に健康医療研究の開発をどう進めるか、将来を見据えた分析がされているということが一点ござります。

それから、いろんな臓器あるいは疾患別の研究所とともに、ヒトゲノムの研究所あるいは画像あ

こういうものがございまして、横断型あるいは新しい科学技術を使った医療技術の開発に向けたセンターが幾つか樹立されています。一方、情報技術センターだと科学審査センターという、こういうセンターもつくられて、実際のプロジェクトがきちっと動いているかどうか、有効なプロジェクトが立案されているかというのを常にチェックしているシステムがあるんです。日本はそれと比べますと基本的には疾患オリエンテッド、それから研究オリエンテッドとずっと来ております。

それからもう一点、四ページを見ていたときまと、今、創薬手法が劇的に変わりつたります。

私たちも、大学出た頃の抗生物質の開発などとかいうのは、微生物とかあるいは、時には草や木の有効成分を分離して、それを例え細胞に掛けてみると何か変化がある、そこから低分子の化合物を分離して精製して、それを構造を決めたら化学合成して薬として使えますね。これが従来の古典的な薬の作り方であつたんですが、八〇年代後半から九〇年にかけてこの手法が大きく変わってきました。その原因は、分子生物学が非常に激しく展開してきたことがあります。

私は実はがん遺伝子をずっと研究してきたんですけど、我々の現場でも見ておりましたものの一つにerbBというがん遺伝子がござります。これは、鶏のエリスロblastーシスバイラスといふ大の医科研におりました豊島先生が分離されたがん遺伝子ですが、その遺伝子からできたたんぱくは、細胞の膜にあるたんぱくであります。先ほど永井先生がお話ししていたお話をよく似たお話であります。これが、八〇年代後半になりまして、HER2という人間にも同じような遺伝子が見付かりまして、これが上皮細胞の増殖を刺激するレセプターとよく似ていると、EGF-Rとともに似ているということが分かつたんですが、その後、アメリカは劇的な展開をしていきます。

そのたんぱくに対する抗体をつくるんですね。抗体を細胞に掛けてみると、がん細胞が増殖しないというものが分かりました。さらにその次に

彼らがやつたことは、マウスでやつて実験を

してみると基本的には疾患オリエンテッド、それから研究オリエンテッドとずっと来ております。

そこには、いろいろ更に

臨床現場のがんの患者さんの分析から、乳がんだとか卵巣がんにこのHER2というのがたくさん

出ている、特にリンパ節に転移するような悪性のものに出てるというので、ハーベプチン、化学

名ではトラスツズマブという名前になつていますが、こういう抗体、ヒト型の抗体が使われるよう

になりました。これが大きな変化を起こす、創薬の手法の変化になるきっかけになつてきたと思

ますね。

八〇年代を見ていますと、日本の創薬は、新薬開発は二八%ぐらい世界のシェアを持つていたと思

います。一方、アメリカが三三%ぐらいだった

んですが、二〇〇〇年を超えた時点を見ておりま

すと、日本は八%、一方、アメリカが五〇%、新薬の開発の力を持つようになつた。その主な違い

は、この手法の違いが劇的に変化してくる中で、

アメリカはそれに迅速に対応する組織、研究体制

があつて、それを臨床化していく力があつた。一方、日本は、永井先生もおつしやつてあるように

基礎研究に終始してしまつた。これが大き

な開きになつてきているというふうに思います。

この経験から、過去を後悔しているだけでは不

十分でございまして、今本当に必要なことは、人

の症例管理というのが必要であるということが分

かつてきているわけでございます。

その症例管理の問題でございますと、決して日本

は今は最先端ではございません。アジアには巨大

な病院が激しく展開しております。中国に行きま

すと、例え北京大学は十関連病院を持つていま

して、第七病院というのを見に行きましたが、眼

科だけで一日六千人の患者さんが来られる。眼科

だけです。名古屋大学病院は十どころか一つしか

この体力差が、恐らく症例管理の現場での体力に、恐らく差にここ数年先を見据えますと出てくる

と思います。もう余り猶予はないと私どもは思つております。

じや、どうするかということでございますが、

私ども名古屋大学では、次の表にございますよ

うと、中部地域の大学病院をネットワーク化するこ

とによって、この症例数の限界を何とか克服しよう

うことを考えております。大学病院とい

うのは実は全国展開をしている組織でございま

す。大学病院をきっとネットワーク化していく

ば、全国津々浦々まできちっとした症例管理がで

きます。これが弱点をむしろ力点に変えるこ

とができる組織になると考えております。

まとめますと、今後の重点課題としては、私

は、全體を俯瞰した重複の排除、たぐさんの組織

がありますから、よく似た研究をやつています

で、そこはやはり調整をしていただくことが必要

ではないか。

それから、重点分野を絞り込み、調整を行なうメ

カニズムの構築、この仕事はやはり本部だけでは

不可能であると思います。現場の調整を図りつ

つ、データをよく見ながら連携をさせる機能を

持つた組織をつくる必要があると思います。それ

には、やっぱりPO、PDですね、プログラムオ

フィサー、プログラムディレクターを育成して、

育て上げ、連携を進めるという組織をつくる。そ

れから、その現場の情報を本部に上げて、本部が

リアルな判断ができるような体制をつくることに

よつて、限られた予算でも非常に効率的な日本型

のシステムができるんではないかと期待しております。

もう一つは、今やつぱり疾患オリエンテッドになつてゐる分野では、分野横断型の研究体制や新規分野の開拓など、こういう戦略的な研究推進を図る組織が必要であると思います。これを、例え

ばその実例として、超高齢化社会の下での社会で

の健康寿命を延伸するためにどうするかというの

は特定疾患に限らない課題ですので、もう少し幅広い、俯瞰的な目でそういう研究推進をする、司

令するような司令塔が必要ではないか。

それから、同じ問題が輸入超過の問題であります。

永井先生のデータにもありましたように、現在、三兆三千七百八十一億円の輸入超過であります。

しかもこれが毎年増え続けています。プラスになつて、この症例数の限界を何とか克服しようと

思つております。

じや、どうするかということでございますが、

私ども名古屋大学では、次の表にございますよ

うと、中部地域の大学病院をネットワーク化するこ

とによって、この症例数の限界を何とか克服しよう

うことを考えております。大学病院とい

うのは実は全国展開をしている組織でございま

す。大学病院をきっとネットワーク化していく

ば、全国津々浦々まできちっとした症例管理がで

きます。これが弱点をむしろ力点に変えるこ

とができる組織になると考えております。

効率性の良さ、それから国民に対する効果、そういうものをよく分かつた人材をアジア全体に広げることによって、恐らく日本の医療というのはもう少し展開できるのではないか。

もう一つは、医療技術でございます。フエに今、内視鏡センターを開設してちょうど半年になります。昨年九月から始めまして、現時点で五十名の医師のみならず看護師も派遣しておりますし、現地に三十歳の医師を常駐させております。給料二万五千円で二年間おります、本人は本当に喜んでおりますが。月三百例の症例を扱って、一ヶ月から胃がんの内視鏡手術を開始しました。これはベトナムで初めてであるというので、現地では非常に高く評価されております。ベトナムのみならずラオス、カンボジアからも今患者さんがお見えになつていています。

今後、私どもはこれをハノイ近郊のバクマイ病院、それからホーチミン近郊のチョーライ病院に展開する。それから、タイのチユラロンコン大学と連携して、ラオス、ミャンマーへ広げていこうということで、日本型の医療のパッケージ輸出を考えます。

そのポイントは、どの技術が一番優れているか、永井先生がおっしゃるように、内視鏡というのはやつぱり日本が断トツですので、これをアジアの標準にするという作業が必要ではないかと考えております。ここに私どもは一寸の光明を見出す思ひがしております。

今後のアジア戦略としては更にいろんなことを考えておりますが、これは省かせていただいて、もう一点だけ。

今、本当に日本の科学技術あるいは研究に対する信頼ががた落ちになつていてる状況がございまして、研究倫理の確保を何よりも今緊要の課題として確保する必要があると思いますので、この点を是非仕組みと人材育成を御支援いたただければと思います。

もう一点は、米国のN-I-Hの科学研究費の審査は非常に優れています。ピアレビューで

評価書が来ますが、こんな評価書が来るんです。私の同僚も出しましたが、まるでその実験をやつたかのような評価が書いてある。しかも最後に点数が出てくるんです、八十何点とか。イエスかノーではないんです。あなたはここがいけない、ここがいけない、これは信用できるとはつきり書いてあります。

そういうきちっとした評価が日本で確立ができるかどうか。これのコアになるシステムは学術振興会が一般的な基礎研究で今随分展開しておりますのでそれをコアにしながら医療研究の現場にも是非そういうシステムを確立していただいて、透明性、公平性、それから国民に対する説明責任のある研究展開ができるような体制を是非実現していただきたいと思います。

今日はどうもありがとうございました。

○委員長(水岡俊一君) ありがとうございました。

た。

○参考人(武村義人君) 兵庫県保険医協会副理事長の武村義人でございます。

次に、武村参考人にお願いいたします。武村参考人。

兵庫県保険医協会は、兵庫県下、医師、歯科医師約七千人で組織される団体であります。開業保険医の経営と生活、権利を守るとともに、国民医療の充実と向上を図ることを目的としておりまます。こうした保険医協会は全ての都道府県にござります。私はその全国保険医団体連合会の副会長もしております。

また、ふだんは、神戸市にございます小さな小さな診療所です、生田診療所といいまして、の所長をしております。そこで地域医療に従事しております。非常に貧しい地域でございます。

本日は、国権の最高機関たる国会でこうした見解を述べさせていただくことを非常に光栄に思つております。よろしくお願ひいたします。

さて、私は、日々内科の医師として地域で様々な疾患を抱える患者さんを診ております。そういう観点から、今回の二つの法案が地域医療にどういった影響を及ぼすのか、お話をさせていただきます。

まず、法案資料十四ページ、十五ページです。興会が一般的な基礎研究で今随分展開しておりますのでそれをコアにしながら医療研究の現場に透明性、公平性、それから国民に対する説明責任のある研究展開ができるような体制を是非実現します。

まず、法規資料十四ページ、十五ページです。地方法規(第四条)。地方公共団体の責務(第四条)。地方公共団体の自主的な施策の具体例で神戸医療産業都市構想が挙げられております。これは言わば先取りみたいなものであります。ここ数年ずっと行われておりますが、この舞台はポートアイランドといふ神戸市中央区の人工島、私の診療所のある中央区であります。これが位置しております。ここで一体どういうことが起こっているのかということを見れば、参考になるかと思います。

神戸市の医療産業都市構想は、そこに記載されていますように、高度医療技術の研究・開発拠点を整備し、医療関連産業の集積を図ることによる神戸経済の活性化、市民福祉の向上、国際貢献を目指しているとされております。その特徴は、研究施設とともに病床を必要とすることがあります。

また、地域医療を担う医師からも、病床数が減れば救急の受入れ、市民の最後のとりでがなくなっていることで、非常に危惧をしておるということがあります。地元神戸市の医師会からも懸念を表明されました。

しかし、神戸市は、市民や医師会の反対を押し切つて、専門家も現地改修が十分可能だとする建物をほっぱり出して、三百八十二億円もの税金を使つて移転させてしましました。これについて神戸市は、医療産業都市構想の臨床部門の核とするために先端医療センターの隣に移転する必要があると説明しております。

また、先端医療センターを運営する公益財団法人先端医療振興財團の理事長であります井村裕夫先生も、これは移転が決まる五年前の話ですけれども、中央市民病院の患者などを対象に最先端の応用研究を進めていると、このためにも、また救急事態への対応に対しても市民病院があると便利であるということで、移転させることになつていると述べております。つまり、先端医療センターで開発を進める医療技術の臨床研究などの被験者を集めることで、先端医療センターで臨床研究を行つて、最も患者さんの容体が急に悪化した場合救急医療を施すという目的のために中央市民病院を先端医療センターの隣接地に持つてきただとあります。

実際に、現在、先端医療センターが理化学研究所と進める眼疾患の一つ、今はもう工ボックになつてますが、滲出型加齢黄斑変性症に対するi-P-S細胞から作製した網膜色素上皮シートの移植という臨床研究では、中央市民ですね、中央市民病院の眼科が患者さんの臨床研究の窓口となつております。中央市民病院の患者さん向けホームページでも、先端医療センター病院眼科では、中央市民病院と連携して保険適用外診療となる最先端の診療を行っていますとしていますし、先端医療センターのホームページでも、神戸市立医療センター中央市民病院は、術中術後の緊急時対応を行なっていますということも明記されております。

これは、法案にあります世界最高水準の医療を開発するために公立病院を利用しているということにはなりません。そのために、建築費として三百八十二億円という市税、毎年毎年五十億円という市税を運営費として投入し、市中心部から更に離れた場所への移転による一般患者さんへの利便性の低下、移転に伴う病床削減と、地域の救急などが犠牲になつているのが実態だということを報告しておきます。

実際に、跡地に民間病院を誘致するために病床枠を付けて、そのために新病院は二百十二床の病床削減まで行つて移転をしたということであります。これに伴いまして、新中央市民病院・新しい中央市民病院では、二〇一二年度の、二千七百十八時間が二次救急の受入れ停止であります。二〇一〇年の、そのときは千二十一時間ですから二・七倍に増えたと、二次救急の受入れ停止時間が。

この理由について、神戸市民病院機構の菊池晴彦理事長は、病床数が減ったからこのように救急の受けができないなつたということを認めております。

さらに、法案参考資料二二ページですね、健康・医療に関する先端的研究開発及び新産業創出を図るとともに、それを通じた我が国経済の成長を図ることが重要と述べられており、経済成長のために医療分野での先端研究開発を行おうとしています。また、アイセンターでは、i-P-S細胞を使つた先ほど述べました目の網膜の再生医療や、

私は、医師として、医学の進歩があること、進歩することは当然必要なことだと思つております。しかし、その目的は人々の健康を守り病気から救うことだと思っております。ですから、医学の発展が結果的に経済発展に資するということであります。されば非常にやり難いと、いうことでありますけれども、経済発展のために医学研究を推し進めると、いうのは非常に違和感を覚えるわけであります。さらに、それが、神戸の医療産業都市で行われてきているように、一般的な患者さんの犠牲の上に進められているといふことになれば、大変倫理上の問題があるというふうに思います。

法案参考資料十七ページ、研究開発の環境整備、第十一條ですね、この説明の部分では、臨床研究中核病院で十の病院が選定されていますが、神戸の事例から、こうした病院で臨床研究に力を入れる余り、現在担つてある地域医療、市民のため、県民のための医療、普遍的な医療、その役割がないがしろにされてしまうのではないかと非常に危惧をしております。

二点目ですが、参考法案資料二十ページです。新産業創出及び海外展開の促進という部分で、医療分野の研究開発の成果の海外における展開の促進とあります。医療機関と医療機器メーカーの海外展開の支援、外国人患者受入れ支援などを行なうUMEJをその中核組織として機能させると説明しております。

神戸医療産業都市では、KIFMEC、生体肝移植ですね、二〇一六年度に開設が予定されていますアイセンター、目のセンターです、眼科病院を国際展開の中核施設として海外からの患者の受け入れや医師の海外派遣を行う計画、いわゆる医療ソーリズムであります。KIFMECでは当初、

日本での安全性の高い白内障や緑内障の手術を行なうということになつております。

生体肝移植は既に日本では保険適用されていますし、白内障や緑内障の手術も保険適用されており、公定価格が決まつております。しかし、海外からの患者さんの場合は当然全額自費診療となります。そうなれば、医療機関の判断として、医療機関が自由に価格を設定できる海外の患者さんをさりげなく優先する、そういうた可能性があると思われます。この点は地元の医師会などからも懸念が表明されております。

やはり、医療の国際展開を急ぐ余り、国民、地域住民の共有財産です、病院、医師、医療体制その他は共有財産だと思つています、この医療資源を海外の患者に優先的に振り向けることになればこれは本末転倒であります、医師不足を始め、かなりまだ日本は医師不足であるということになりますが、医療スタッフなど医療資源が不足している現状ではなおさら強い懸念を抱かざるを得ません。

もう一点、神戸医療産業都市で起こつた事例を紹介しておきます。この法案の問題点を指摘します。

先ほども御紹介いたしました先端医療センター病院と中央市民病院では、二〇〇四年、今から十年前です、狭心症の患者さんに対する再生医療を含む最適な治療法を判断するという目的でバイオセンスウェブスター社が製造しているNOGA、心臓ナビゲーションシステムという電極の付いたカテーテルですね、動脈に入れられるんですけども、心臓内に通して心筋の動きを把握し、冠動脈に血管幹細胞を入れるんでようかね、医療機器を使用したのですが、そのときにカテーテルが心臓の血管を突き破つて心肺停止になりました。緊急手術で一命を取り留めたという医療事故が起こりましたけれども、先端医療センターも神戸市も患者の同意がないとして事故を公表しませんでした。神戸新聞がこの情報をつかんで取材を申し入

れましたが、事故は再生医療と無関係ということを突っぱねられました。

その後、この事実を公表しないまま、また二〇〇七年十一月に同じことを実施しました。二〇〇七年一月、神戸新聞が神戸市に対して事故報告書の公開請求を行い、一時は非公開とされました。

神戸市の情報公開審査会で答申が出され、事故隠蔽が公開され、五年後の二〇〇九年になつてやつと市民の知るところになりました。やはり、再生医療など新たに医療技術の実用化を余りに急げば、医療事故を起こしたり、その事実を隠蔽するということが起ころう 것입니다。

法案資料の十四ページの基本理念、十七ページ、研究開発の推進など、この中に目立つ言葉があります。実用化という文言が入つております。

法案資料の一ページの部分では、我が国の基礎研究力は国際的にも高い競争力があるとされています。実用化という文言が入つて、この医療資源がいることから基礎研究の成果を実用化につなぐ環境を整備し、実用化が強調されております。

また、先ほども御指摘させていただきましたが、経済成長を医療分野での先端研究開発の目的の一つに定めますと、どうしても実用化を急ぐ必要が出てくるということになります。しかし、余りに実用化を急げば、先ほど述べましたように、医療事故の発生、事実の隠蔽など、医学の発展どころか医学への不信、本当の安全性は何かというような疑念を持たれるような事態になるのではないかというふうに思つております。

最後に、経済成長という目的のために医療分野での先端研究を行つたり医療分野での海外展開が行われたりすれば、現在地域医療に振り向けられている公立病院を始めとする医療資源が臨床研究に動員されることになります。ただでさえ医師不足や医療費抑制政策の下で疲弊している地域医療は更に疲弊され、地域の患者に多大なる犠牲を強いる可能性があります。

医療分野での国際展開の一環として外国人受入が広がれば、外国人による自費診療が横行し、医療報酬が低く抑えられている公的医療保険を使

う国内の患者が後回しになる可能性があり、世界に冠たる国民皆保険制度の根幹を揺るがす大きな問題です。

また、医療分野での先端医療開発がとにかく早く実用化させるという観点で行われれば、医療事故の発生や情報公開がないがしろにされるというおそれがあります。

現在、神戸医療産業都市で起こっている課題から、この法案についての問題点を三点指摘させていただきました。

○委員長(水岡俊一君) ありがとうございます。

以上で参考人の方々からの意見の聴取は終了いたしました。

これより参考人に対する質疑を行います。

○上月良祐君 自由民主党の上月良祐でございます。

今日は、三人の先生方に大変本当にためになるお話をたくさん聞かせていただきましたことを心より御礼を申し上げたいと存じます。

最後にお話を聞かせていただきました武村先生、私も実は神戸の出身でございまして、友人からも先生のお話はいろいろ聞いてございます。大変一生懸命やつていらっしゃる熱心な先生だと聞いております。

先生がおっしゃるように、確かに、経済優先といいますか、やっぱり医療のことが経済につながる、そういうふうな意識が大切なことだと思いまして、また透明性の問題、そういうことは大切にしていかなければいけない問題だというふうに私もそのお話を聞かせていただいて感じるところはござります。

その上で、それをもちろん前提にしてということでございますけれども、やはり社会保障はどうしても景気といいますか、経済、それによる税収、そういうものがなければ、社会保障にもなる、何というんでしようか、医療の発展にもな

かなかつながらないというような問題もあるうかと思いまして、やはりそういう意味では経済の成長といったようなことにも強く意識をしながら、これまで以上に意識をしながら、先生の御指摘のよなことを十分念頭に置きながら取り組んでいかなければいけないかなというふうに感じた次第でございます。

永井先生にまず最初お聞きしたいんでございました。すけれども、先生からいろいろお話をいただきまして、日本の今までの例えは創薬あるいは医薬品や医療機器の輸入超過が激しい、日本でなかなか実用化の部分がうまくいっていない、基礎研究はうまくいっていたけれども、そういう例があると

いうふうにお聞きいたしました。いろんな部分がまことにころがあつたんだと思います。そして、ただ、それには何か原因があるんだと思うんですね。ただそうなつてているという現象には、私、直すときにはやっぱりその原因のところから直していかなければいけないんじやないかなと思います。それは例えば、役所の縦割りといつたような問題もあるかもしれない、政治家の方の継続性が足りなかつたというような問題もあるかもしれません、何があつたのかもしれない。企業がリスクを取らなかつたのは、何か税制上の問題があつたのかどうか分かりませんが、何があつたのかもしれない。先生がお気付きになつてあるような原因というふうで、その上で成果を追求する。また、成果を積むことによつて起こるいろいろな二面性ですね、ネガティブな面もいろいろあるわけです。そういうことは、よく教育した上で、そして開発に向かうという、そうした科学教育というようなことも非常に大きな要因ではないかと思います。もちろんシステムとか国の縦割りとかいろんな問題はござりますけれども、まず基本はそうした教育だらうと

上で気になつている点がありましたら、お聞かせいただきたい。そして、今回新しい独立行政法人をつくるわけですが、主として、独法ですから、企画立案をするというよりは、実際に予算を執行する、研究費を配分するといった機能がどうも主であるようございます。それで、取りあえずスタートはそれ確かに総合的に見ると、まさに今回うたつてているのは総合戦略でありまして、ただ開発すればいいということでは必ずしもないと思います。ですから、総合的な開発ができるは研究ができるように、それから何よりも、もちろん、先ほど武村先生がおっしゃつたように、産業振興のために我々はこういうことを推進しているわけでは必ずしもなくて、やはり社会と協働して、倫理を踏まえて、こうしたことが非常に重要な学術であるということ、単なる何か人体実験をやつしていくよ

す。

○参考人(永井良三君) 大変難しい御質問ですけれども、こうした医療の実用化、開発研究というのは非常に広範囲にわたる要素が関係してまいります。ただ成果を積めばいいというわけではないんだということをやはります考えておく必要がありまして、また時代によつても変わるわけで。

明治時代はかなり開発研究をやつていたわけです。三十年前は日本は基礎研究ただ乗り論ということで非常に国際的にも批判を受けていたわけですから、これかなり時代とともに変わるということをまず知つておく必要があると思います。

それから、開発して成果を得るということはもちろん大事ですけれども、分かつた上でやつていただかない、社会的な影響が非常に大きいわけですね。ややもすると日本は科学技術で実業先行になりましたが、やはり科学というのは一体どことろから直していかなければいけないんじやないかなと。それが、やはり科学といつては一体どちら直していかなければいけないんじやないかなと。そこそこまで含めているわけではございません。

ただ、病気の基礎研究というものははしつかりやつてないと思います。これは科学研究費できちつと保障されているところだと思いますし、今回は必ずしもそこまで含めているわけではございません。

○上月良祐君 ありがとうございます。成績を急ぎがちな我々といいますか私なんか、やつぱり成績を一生懸命出さなきやいけないんじやないかという、思いは大切なんでしょうけど、急ぎ過ぎちゃいけないという御指摘、本当に身にしみて、改めて踏まえさせていただきたいと思います。

○上月良祐君 ありがとうございます。

確かに期待されるところでありますけど、確かに総合的に見ると、まさに今回うたつているのは総合戦略でありまして、ただ開発すればいい

ことでは必ずしもないと思います。ですから、総合的な開発ができるは研究ができるように、それから何よりも、もちろん、先ほど武村先生がおっしゃつたように、産業振興のために我々はこういうことを推進しているわけでは必ずしもなくて、やはり社会と協働して、倫理を踏まえて、こうしたことが非常に重要な学術であるとい

うことになつてはいけないですから、きちんと位置付けをしていただきたいということが今回の法案に期待する大きなところでござります。

もちろん研究費の配分においては、やはり基礎研究といつものを決してないがしろにすべきではないと思います。これは科学研究費できちつと保

障されています。

○上月良祐君 ありがとうございます。研究を進めていくときに、何というんでしよう

か、先ほど、四%だった、しかも実際の治療に使つたのは一件だつたというようなお話を例とし

て出ておりました。研究費の配分とかをするときには、やっぱりもちろん財源は限られていて、N I Hに比べれば少ないかも知れません。それでも大きな財源ですが、それでもやっぱり限度があるわけです。将来の可能性を見てももちろん配分をす

るんだと思いますけれども、どこかでの段階では泣く泣く切らなといけないような場面もあるんだと思います。無限にあればそれはどんどん付ければいいけれども、そういうわけにもいかないんだと思います。

そういう意味で見極め、要するに、これが成果につながるかもしれないといつて見極め、かなり遠い今まで見通して見極めないといけないんだと思いますし、そして、淘汰といふんでしようか、絞り込みといふんでしようか、それもきちんとしなければ本来付くべきところに、もつと回すところに回せないと。いうような問題があるんじゃない

というふうに思うんです。

これは、今回でいうと、プログラムディレクターとかオフィサーとか、こういう人たちの仕事でもあるんだとは思いますが、もつと言ふと、お役所さんなんかももちろんそういうところ、あるいは学校なんかもそうかもしれません、ちゃんと見ていかなきやいけないと思うんですね。医療だけじゃなくて産業技術でも、つくばなんかにたくさんそういうのがあっていろいろお話を聞いたり議論すると、そこすごく思っています。大変い技術ができた、これはもう何十年前からやつていてたんだと聞くと驚くこともあります。その将来に向けての、何というんでしょうか、見極め、付ける方も削る方も、その辺、先生のお考え、どんなものか、お聞かせいただきたいと思います。

○参考人(永井良三君) これは先ほど私の資料で二十五ページ目に、P-DCAサイクルということをお話しさしました。単に開発するだけではなくて、必ず評価を受ける、検証を受ける、そして新たな課題を抽出するということ。この四番目のところがやはり非常に重要であります、だらだらと研究は続かない。あるいは、現に今行われている様々な治療法、検査法にしても本当に意味があるかどうかということを常に検証しないといけないということであります。

ですから、ややもすると開発というのは一直線のように考へがちですが、これは循環しているんだということをこの二十五ページ目の図で示して

いるつもりでありますけれども、その評価、検証ということ。その中で意味のないものを排除して

いるのか、そもそもほかの治療法と比較して意味があるのかないのかという評価、検証のシステム、これは非常に重要なことで忘れがちになると

ころではないかと思います。そのためにはP-D、P-Oという人材育成も必要ですし、社会全体のシス

テムとしても評価、検証システムをしっかりと

くつしていくということではないかと思います。

○上月良祐君 ありがとうございます。

そういう意味で、何というんでしようか、人材

も全てではないかというふうに思つておる

んでござりますけれども、学長も来られていらっしゃいますけれども、永井先生に、そういう意味

では、P-OとかPDみたいな人たち、要するに幅

広い視野を持って、そしてきちんと適切な判断が

できる、現場との連携、専門に特化し過ぎない

で、コミュニケーション能力というんでしようか、そ

ういうのもあつて判断できる、そういう人たちを

育てるというのは大変な難しいことだと思つんで

すが、逆に言うと、しかしそういう人がいるかい

ういかが日本の将来にも大変重要ではないかとい

うふうに思います。

今、学長もやつていらっしゃるわけですからど

も、学生さんを見て、あるいは中高時代から、ま

あ小学校からかもしれませんけれども、そういう

うふうに思います。

時間が余りありませんので短く教えて

いただいて、もし時間があれば濱口先生にもお願

いしたいと思います。

○参考人(永井良三君) 同じ場所でずっと勤務し

ていて、やはり価値観というのは固定化してき

ます。こうした幅広い問題に対応するには、人材

の流動性ということをよく考えないといけない、

そのための支援するシステムをつくっていかない

といけないとします。現場も知つてはいるし、本

当の基礎研究も知つてはいるし、マネジメントもで

きると、これはやはりオン・ザ・ジョブ・トレーニングでありますので、社会全体として、研究界

全体としての流動性の問題ではないかと思いま

す。

○参考人(濱口道成君) ありがとうございます。短く、清

みません、総長にもお願いしたいと思います。

それでも、経済の優先であるとか実用化というとこ

ろに仮に重きが置かれた場合には、その人命との

間でどちらが優先されるのかという懸念はよく

分かります。ただ、他方で、基礎から実用化まで

がなかなか弱い原因になつていて、大学の改革

で、今、リーディング大学院というのがございま

す。私ども六プログラムを推進しております

が、社会の一線で活躍されている方のお話を大学

院の講義の中へ入れていくと、これが非常に効果

があるということが分かつてきました。

もう一点は、講義型の授業ではもう駄目です

ね。やはり、主体的に考えさせて意見を言う、そ

れから多様な価値観をしっかりと押さえ、理解で

きる人材をつくる。これは、海外へ送つたり自分

で仕事を考へさせる、こういうチャンスをどれだ

け大学の現場で増やせるか、そういうこと。

それから三項目は、産学連携を大学の組織にど

こまで埋め込めるかということがかなり大学の現

場から見ていると大きなファクターになつてくる

と考えております。

○上月良祐君 どうもありがとうございました。

今後ともどうぞよろしく御指導いただきまますよ

うお願い申し上げて、私の質問を終わりります。あ

りがとうございました。

○蓮舫君 民主党の蓮舫でございます。

三人の参考人の先生方、大変お忙しい中、今日

はお越しいただけたこと、そしてそれぞれのお立

場、それぞれの角度から両法案に対する御指摘を

いただいたこと、心から感謝を申し上げます。非

常に勉強になりました。

まず、武村参考人にお伺いをしたいんですけど

ども、まさに御指摘、御懸念されている点と、

私は私もよく分かります。特に、今、日本は医師

不足というのも進んでいます。地方は過疎化が

進んで、高齢化が進んで、やはり地域医療がその

地域の人命を大変支えてくださっている大切な

ことは、これは否定してはいけないと思想いま

す。

その部分で、今回の両法案を見ていると、どう

か、それはちょっと、要するに、情報をちゃんと

公開して、倫理性、安全性をちゃんと担保した上

でやられるのであれば僕は別に問題はないと思つていいますけれども。

現場の方が大変ですので、私もこう見えて診療所で在宅の患者さん五十人抱えていまして、今携帯電話に五十人いつ掛かってくるかという、今はちょっとほかの人預けていますけれども、開業医もそういう時代に来て二十四時間待ったなしの態勢でおらなければならないという、非常に非人道的な制度に今なつていてることを御存じいただきたいというふうに思います。

○蓮舫君 ありがとうございます。
やはりその地域で、現場で医療を頑張つておられる方たち、その関係者の方たちも、あるいは実用化に向けて汗をかいておられる関係者の方たちも、実際に研究の現場で本当に御努力をされるいわゆる方たちも、やっぱりこの方たちの意識が一つの方向性を見ていただくということが私はとても大事だと思います。

そして、産学連携がうまくいかない、医療インベーションが、例えば文科・経済・厚労のいわゆる省庁の縦割りの弊害で、なかなか諸外国、先進国に比べて日本は、基礎研究は一流だけれども、死の谷といふものがあるというのは、これは古くて新しい問題で今に始まつたものでもない。我々の政権のときにも今の現政権も、手法は違うけれどもやっぱりそれを進めなければいけないという意識はあるんですね。

演口参考人にお伺いをいたしますけれども、今回この両法案が通つて内閣に総理大臣を長とする本部ができる、そこが司令塔機能の計画を作つて、中核を担うために独立行政法人がファンディング等をしていく。これは、うまく機能するといいますか、今まで言われた死の谷をやはり一足飛びで越えるような期待というのはあるものでしょうか。

○参考人(演口道成君) 死の谷をいかに越えるかというときに、いろんなファクターはございますが、日本はやはり安全、安心の基準が非常に高い

ので、時間を掛けてそれを検証しなきやいけない、これは我々の責任でございます。ですから、まず時間が掛かるということ、もう一つは、見事で在宅の患者さん五十人抱えていまして、今携帯電話に五十人いつ掛かってくるかという、今はちょっとほかの人預けていますけれども、開業医もそういう時代に来て二十四時間待ったなしの態勢でおらなければならないという、非常に非人道的な制度に今なつていてることを御存じいただきたいというふうに思います。

以上です。

○蓮舫君 ありがとうございます。

やはりその地域で、現場で医療を頑張つておられる方たち、その関係者の方たちも、あるいは実用化に向けて汗をかいておられる関係者の方たちも、実際に研究の現場で本当に御努力をされるいわゆる方たちも、やっぱりこの方たちの意識が一つの方向性を見ていただくということが私はとても大事だと思います。

そして、産学連携がうまくいかない、医療インベーションが、例えば文科・経済・厚労のいわゆる省庁の縦割りの弊害で、なかなか諸外国、先進国に比べて日本は、基礎研究は一流だけれども、死の谷といふものがあるというのは、これは古くて新しい問題で今に始まつたものでもない。我々の政権のときにも今の現政権も、手法は違うけれどもやっぱりそれを進めなければいけないという意識はあるんですね。

演口参考人にお伺いをいたしますけれども、今回この両法案が通つて内閣に総理大臣を長とする本部ができる、そこが司令塔機能の計画を作つて、中核を担うために独立行政法人がファンディング等をしていく。これは、うまく機能するといいますか、今まで言われた死の谷をやはり一足飛びで越えるような期待というのはあるものでしょうか。

○参考人(演口道成君) 大変鋭い御指摘いただきまして、ありがとうございます。

私はもは今、率直に言つて危惧しているのは、基礎研究がしつかり確保されることが大前提で今度の医療戦略が進むだらうと考へています。基礎研究そのものは文部科学省の科研費の基礎研究で、これは幅広く薄く長くサポートをする。この裾野があつて、何百、何千という中から立ち上がりつてくるものがあります。

例えれば、医療ではございませんが、うちの大学で出した青色発光ダイオードという発明があります。赤崎先生の発明でございますが、これがな

ので、時間がかかるということ、もう一つは、見事で行われてきたことにある。何かコンパウンドを見付けたとしますね、抗体を作つたとしますね。それを臨床現場に使えるようにするためにも、パテントから治験から全部その個人が中心になつてずっと動いていかなきやいけない。これが疲弊を生む原因なんですね。

例えばパテントを取ると、十年間ほとんど論文を書かずには、そちらに集中しなきやいけない。これは基礎研究センターで動いてきた研究者にとっては命取りになるんです。自分のプロモーションを図るためににはやっぱりしっかりとエビデンスを出さなきやいけないですから、論文を書かなきやいけないんですけども、パテントを申請してそれが認められるまではそれを発表できないとなりますと、大学院生の発表もできないわけですね。そこの部分はどうクリアしていくかの知恵がまだまだ足りない。

今必要なのは、我々名古屋大学でやつていますのは、治験等の後半の部分は個人任せない。大学病院に臨床研究のセンターをつくりまして、そこで五十人のスタッフを雇つて、今百人近くになつてきていますけれども、それがマネージしていくと、治験から何から。これは実は、我々のオーリジナルなアイデアではなくて、アメリカでいきますとデューク大学が一番先行しておりますが、デュークでは大学の外に千人規模のそういう組織を持つております。それで初めて現場へ届くんであります。それで初めて現場へ届くんであります。私が聞きますと、P.D.は十九名おられてP.O.は百九十九名おられる。それぞれ独自法を持つているんだけれど、それでも自分たちの研究の中でも縦割りを排してそこからシーズを実用化に持つていいというものが難しかつたと。

○参考人(演口道成君) 大変鋭い御指摘いただきまして、ありがとうございます。

私はこれ、独立行政法人制度の限界だと思っております。独立行政法人制度の限界だと思ってるのは、行政改革の一環でつくるされたものですから、むしろ効率化であり、国よりも費用対効果を安く抑えるという。今回一つだけ懸念しているのは、私たちの政権のときには政府の直轄の下で政府内にこうした新しい機構の能力を持たせようとしていたんですが、今回の政府はそれを外出しにして独立行政法人制度にする。

そのときにはP.M., P.D.をどうやって獲得するかといったら、やはり人件費の魅力であるとか労働環境の良さというとき、ただ、そのときに独立法と

いうのは、人件費というのはラスパイレス、国家公務員の給与よりも安くしなければいけないという方向性が出ておりますので、人材獲得がやはりちょっと難しいのではないか。あるいは、これらもし教育をされるとしても時間が掛かりますから、経験豊富で、あるいはその専門性にたけている方等を見付ける、つくつていくというのはすごく、私はここでまた時差が生じるのを若干懸念しているんですが、どのようにお考えでしょうか。

○参考人(永井良三君) 従来の枠組みというのはやはりそれなりに限界はあつたし、このような総合戦略という意味では限界があつたんだろうと思います。もちろん、優れた人材、JSTを始め産業研等にたくさんいらっしゃいますし、随分い人材が増えてきたということを私自身感じております。しかし、より広い視野で総合戦略を考えるという意味では、今回取りまとめていたというのは非常に重要なことではないかと思います。

ただ、これはどこかに任せればうまくいくといふことでは、御指摘のようにうまくいくわけではないと思います。これは、もう社会と研究者とマネジメントする人たち、アドミニストレーター、あるいは政治の方々が一体となつて協働してつくり上げていく大きな歴史のようなものだというふうに考えておりまして、また、ほかの国はみんな事情が違いますから、我々なりに日本としてその作業を連帶してやつていくという手始めで、やはり多少時間が掛かつても進めていかないといけない作業であろうというふうに考えております。

○蓮舫君 時間がもう限られているんですが、最後になりました、濱口参考人には、私たちの政権のときからもこの医療イノベーションの推進に大変な御尽力をいたしましたので、今回の両法案に対し、改めて最大限ここは注意して見ていただきたいと存じます。

それと私、これは質問でも確認をさせていただいたのですが、この独立行政法人の現住所を東京とすると条文に書いてあるんですね。私は、こう

いうふうな首都重視の考え方方は、これは本当できれば変えてもらいたかった、名古屋に置いてもよかつたと思いますし、それこそ兵庫、神戸でもよかつたと思いますし、こういう部分も含めて何か注文があれば一つだけ教えていただければと思います。

○参考人(濱口道成君) 注文は二つ。

一つは、P.O、P.Dをどう育成するかというこ

とを本当に真剣に考えていただきたい。この点

は、実は人材あるんですよ。日本はボスドクたくさん育成してきまして、今一万七千人、隠れボスドク入ると七万人、このうちの一〇%が四十以上なんです。その四割が実は生物学、分子生物学の研究者、非常に近いんですよ。それから、企業側も残念なことに製薬会社がどんどん研究所を開めています。研究の現場にいた人材がどんどんどんどん放出されている。こういう人たちを吸収すれば短期的にもこれかなり実現可能だと思つております。

それから二つ目は、効率的に進めるキー・ポイントはネットワークだと思います。お金のないと言つてできないというのは、これは弱音にすぎないんですね。なきやないでやつてきたのが戦後の魂を呼び起こして、どういうふうにしてこのシステムをつくり上げていくか。弱音を吐かずにシステムをつくるためには、全国の大学病院がネットワーク化されると、こういうことが一番力になつてくると思います。是非これも御支援いただければと思います。ありがとうございます。

○蓮舫君 ありがとうございます。

○秋野公造君 公明党の秋野公造でございます。今日は、ドクターの先輩、三人の諸先輩方に胸を借りるつもりで様々質問をさせていただきたいと思います。

私は、この医療・健康二法の成立しますれば、新しいものの開発というものはどんどん進んでいくことを期待しています。しかしながら、これまでのものをどう整理していくかという

視点も重要で、恐らく武村先生が地域医療を守つていく、そういうものを両立していくことの重要性をお述べになつたんだろうと思います。すなはち、これまでの研究成果も評価しながら、これまでの医学の常識と医療の間に横たわつていた乖離といったものを埋めていく作業をしないと、シーザーというのを見付からないんじやないかという思いを持っています。

今日、永井先生、濱口先生、内視鏡の話をされ

ましたので、ちょっと私も例に出したいと思うんですけど、例えば胃がんの原因がピロリ菌であることは、ある意味では医学の常識であります。しかしながら、それが長い間患者さんに提供されるという事はありませんでした。胃がんの原因がピロリ菌であるということの意思決定が行われていなかつたらそれが提供できなかつたという整理になるわけがあります。

だから、こういう立場にさせていただきまし

て、国会で胃がんの原因はピロリ菌ではありませんかと質問をさせていただいて、そこで認めていただければこそ、それから、外では例えば薬事承認、適応拡大を製薬会社等々に様々な医学界の支援も賜りながら働きかけて、申請が行われ、薬事承認が出され、同日付けで、提案をしつかりしますれば厚生労働省の対応というの非常に早く結果として、胃がんの原因がピロリ菌であるということを認めていたのでからたつた二年間で保険適用が実現をするという運びになり、昨年だけで出荷ベースで百十万人の方が除菌をしたと

いうことになりますれば、多くの方が胃がんが予防ができるようになります。かつて、胃カメラをしないと除菌が保険適用になりませんので、結果として多くの早期の胃がんというものを見付け出す効果がつたこの一年の中でもあつたんだろうと思いまます。しかしながら、WHOが胃がんの原因がピロリ菌であると認めたのは二十年前の話であります。保険適用まで二十年間掛かってしまいました。

○参考人(濱口道成君) 複合的な原因はいろいろあると思いますが、一つは、症例の管理、永井先生もおっしゃっておられる、これをある程度の数をしつかり固めて、フォローアップをして、エビデンスをきちっと出すというシステムがまだまだ足りないんではないかと、そういうふうに実感しております。

数がやっぱり足りないですね。それは、理由は、先ほども申し上げましたように、大学病院といつても、外来患者が千人、二千人のばらばらになつた状態で、特定の疾患に対してしつかりした数のエビデンス出すのにはネットワークが必要なんですね。それができないところが一つの弱

ました、医学の常識を医療に反映させるために、この間に横たわる乖離となるのか。恐らく、大学が果たさなくてはならない役割、研究所が果たさなくてはならない役割、そして医学界が果たさなくてはならない役割というの極めて大きいと思います。お三人の先生方に伺いたいと思います。

○参考人(永井良三君) ただいまの例は、まさに慢性疾患に対する治療をどう評価するかということも関係がございます。

従来、開発ばかり考えていましたと、先ほど話したP.D.C.Aサイクルのチェックとアセスメント、これが必ずしも皆さん目が向かない。こういう慢性疾患というのは、非常に低い確率でがんが発生したり脳卒中が起つてきます。これを評価するためには、きつとしとした臨床研究、臨床疫学といふものが必要になるわけで、これがコストと時間が非常に掛かるわけです。あるいは人材も必要になります。そうした体制が必ずしも十分でなかつたんではないか。

ですから、今回の法案の中でも、P.D.C.Aサイ

クルということをかなり打ち出していただいておられますけれども、まさにその問題ではないかと考えております。

○参考人(濱口道成君) 複合的な原因はいろいろあると思いますが、一つは、症例の管理、永井先生もおっしゃっておられる、これをある程度の数をしつかり固めて、フォローアップをして、エビデンスをきちっと出すというシステムがまだまだ足りないんではないかと、そういうふうに実感しております。

数がやっぽり足りないですね。それは、理由は、先ほども申し上げましたように、大学病院といつても、外来患者が千人、二千人のばらばらになつた状態で、特定の疾患に対してしつかりした数のエビデンス出すのにはネットワークが必要なんですね。それができないところが一つの弱

もう一つは、あえて申し上げますと、やはりこういう未踏の分野へ入っていく場合、ピロリ菌の場合はかなりソリッドなエビデンスはありませんが、一般的に考えると、未踏の分野へ入っていく場合にはかなりの検証が必要でありますし、安全管理も必要ですが、責任を誰が負うかといふ問題が常に付きまとっていますね。

それから、予測しない事態が起き得る。例えば
サリドマイド、昔、睡眠薬がありましたが、あ
れ、予測しない、マウスではちゃんと大丈夫だつ

たんですけれども、人間で妊婦が飲んだら奇形が生まれる。ところが、またそれをすつと後で FIFO ローラップしていくたらがんに効くということが分かった。こういう、二転三転してくる。

人間というのは実に複雑な対象でありますので、検証は確実にやつていかなきゃいけない。それをどういうふうに科学的にやるか。キーポイントは、ピアレビューで複数の人間がきちんと組織的にやるとのことと、責任体制をどうするかということになります。誰か決めた方が刑事的な責任を負うようなシステムであつたら、これは前へ進まない。ディシジョンメーキングのところは、これは日本国としてやるという腹を据えた決定を政府の側でしていただかないと、現場は尻込みするだろうと。それを、メッセージをしっかりと現場に伝えていただくことを是非お願いしたいと思いります。

○参考人(武村義人君) 私はあくまで臨床家であります。そして、研究の方は全くお粗末な頭をしておりませんが、現場で、特にピロリ菌、胃カメラ等に関する限りで、もうはつきりしているのが、技術者の、医者のカメラができる人が少なくなつたということです。昔は診療所でも週に二回やつておつたのが、どうも人が確保できないということでお一人になつちやいまして、やはりその人も兼務であちこち回つておられるので、やはりそういう症例を集めたり管理したり、例えばピロリ菌の除菌が成功してどうなつたかとか、失敗してそれがどういうふうながんに発展していくか、そ

ういうところまでは、多分やりつ放しになつていて、その可能性がやつぱりあるやろということで、その場しのぎ、診療もそうなんですかけれども、その場しのぎその場しのぎになつてしまつていてやつぱり積み重ねがないというのは、臨床をやつておつてそれは非常に感じるところであります。

○秋野公造君 ありがとうございます。
ちょっと追加して申し上げますと、今
リ菌の保険適用までの道筋というのは、

で適応を拡大するという作業、これは公知申請で行われることになりましたので、そういう意味では大規模な治験も必要とせず、ある意味では発想の転換をしていただくことが多くの胃がんの予防につながるということになつたということで、國からも何でもかんでもそれを國会で意思決定していくことがいいかどうか私はよく、今回はそうなつたわけであります、その意味では、濱口先生の言われたディシジョンをしつかり国が行つていくことの重要性は、結果としてそうだったのかなということを思いました。

その上で、永井先生からも育薬という御表現もありましたので、そういった意味ではこれも既存の薬を適応拡大をさせて多くの命を救う結果になつたと思いますので、この育薬について、どういう取組、これは恐らく全部見直していくような形になるのか、これもやっぱり目利き、あるいは

そういう、医療と医学の間に横たわっているもののは多くあるだろうという前提の下にお進めになるべきなのか、ちょっとと一言だけコメントをいただけたらと思います。

○参考人(永井良三君) これも非常に総合的な対応が必要だうと思います。従来の医薬品といふのは、薬事承認のときは非常に狭い範囲でしか取得しておりませんので、やはり臨床研究、疫学等を通じて適応拡大、それから差別化ですね。例えば、有効性は同じでも副作用が少ないというだけ非常に価値が生まれるわけですので、そうした研究を推進するとともに人材とか支援システムを

○秋野公造君 ちょっと内視鏡について、せつかくですからお伺いをしたいと思います。
先生方が今日言及されましたように、粘膜切除術を始めとする内視鏡を使ったがんの切除術といふことをやつていくという、そうしたこれも総合戦略なんだろうと思ひます。

うのは、ある意味では、北海道から沖縄まで全国津々浦々、同じ質でどこでも多くの方が提供できる国というのは日本だけであります。だからこ

そ、海外に展開をされていらっしゃる先生方の努力というものを本当にすばらしいと思いながら、一方で、たくさんの研修生が日本に来ていました。お帰りになつて、例えば機械のメンテナンスが行えないだけでなく支える人材も育つおらず、医療全体をパッケージとして輸出をしていかなくてはいけないと、理解をした上で、しかしながら、これだけ質が高い医療ができるのは日本だけであるというメッセージは世界にならぬか伝わっていないんじゃないかと思っています。

もうちょっとと言いますと、私は例えば国家戦略の中にこういったものを位置付けて、早期胃がん海外の人たちに、日本に来てください内視鏡を使つた治療を受けることができますよというような形で日本に来てもらうような方向性というの

恐らくあるんじやないかと思つてゐるんです。
三千三百万件の症例が、胃カメラ、大腸カメラ等
行われており、一百万人の観光客としてそういう治療
を受けたいとして来ていただいたとしてのみ
込み得る範囲じやないかと。そこについては、目
については難しいようなお話もありましたが、内
視鏡については、一千万人の観光客といいながら
百万人の方がそういう形で治療を日本に受けに来
ていただいてものみ込み得る範囲じやないかと
思つてゐます。

外に展開することも大事である一方、日本に呼
ぶという形で海外の方にもこの日本の高い医療と

いうものの恩恵に浴させると、考え方について、三人の先生から短いコメントをいただけたらと思います。

○参考人(瀬口道成君) 三点申し上げたいと思います。
お手伝いをしていくことが筋ではない
かと思います。

もう一つは、ラオス、カンボジアの現場を見ますと、日本でもそうであります、日本へ来て日本の医療を受けられる人は限られています、中東ならいっぽいりますが、中東の人は今実は日本へ来ないんです、もう。バンコク病院というのに行つきましたが、先々週、タイで展開しております、中東からいっぽい来てます。三十か国対応できる通訳がおる。一泊百万円の病室があるんですね。中東からどんどん健診に来ております。そんなことは例えば大学病院では構想外でありますし、やはり医療の本質は全ての人に隔てなく均一に最高の奉仕ができるようなシステムをつくる

なきやいけない。ミヤンマーだとベトナムの普通の人人が受けられる医療を現地で実現するためにやはり現地にそのシステムをつくる必要があると、これが私の今の実感でございます。

○参考人(武村義人君) 今内視鏡でがんの切除のお話は日本のどこでもとおっしゃいましたが、私の診療所は神戸大学病院の横でありますし、その市民病院の近所でもありますし、神鋼病院という、ローカルな話ですけれども、大きな病院もあります。どこでもできるわけではないです。やっぱりあの先生がおるからあそこへ行けということで、まだまだ技術の普遍化は、私の直感ですけれども広がっていない、神戸市内の中でも。ましてや、ひとつ田舎へ行つたら、多分それはもう手術、切開するしか方法がないという形で選択は多分取られるだろう。

兵庫県というのは日本海から瀬戸内海まで広いんですけども、下手すると北側のスキー場で骨折したら整形外科がないからもう南側まで、神戸の方まで下りてこんなあかんというような状況の今医療の、日本のインフラなんです。だから、正々堂々とどこへ行つても胃の内膜のがんは胃カメラで切除できるという今の日本の医療供給体制にはないということを、私はそういうふうにはつきりと感じ取つておりますので、その技術を外国の方に提供するというのはいかがなものかなというふうに思つております。

○秋野公造君 最後にしたいと思います。保険適用という背景がありますので、全国ひとしくというのが前提だと思いますので、永井先生の言わされたできるところからということがどうございました。

○山口和之君 みんなの党の山口和之でござります。あだんはこちらの方におるわけではなくて、厚生労働委員会の方におりますが、今日は出向してこちらの方に参りました。

先ほど来、すばらしいプレゼンテーションを三人の先生方、参考人の方々にお聞きしました。ま

ずは、医療分野での先端的研究開発というのは経済を優先すべきではなく、まず医療、人のための地域の医療から、そこ犠牲になつてはいけないと、いうことから始まつて、それから、限りある医療資源で少ない、医師不足がこういう現状にあると。西日本で医師不足が現状にあると言われたと。福島県ですので、非常に医療が少ない状況のところにあります。

先ほど来、先生方のプレゼンテーションをお聞きさせていただいたんですけども、ちょっとシンプルな、基本的な質問になつてしまふかもしませんけれども、日本医療研究開発機構は世界最高水準の医療の提供に資する研究開発及び環境整備の実施ということで、目的に多分つくられるんだと思いますけれども、そうであれば、日本は自動車で、歴史の中では自動車が世界一すばらしいと、車もすばらしい、それからソニーで代表される電気製品もすばらしかつたと、あるいはゲーム

が。

先ほど来お話の中に出でくるんですけれども、

これは毎日新聞のものなんですけれども、日本版N I Hは尻すぼみという話が出てきます。しっかりと世界水準に持つていくためのものになつていいなと思うことを、これをどういうふうに評価されるのか、永井参考人、濱口参考人にお聞きしたいと思います。

○参考人(永井良三君) N I Hといいますと、まずアメリカのN I Hを想定するわけでありますけれども、アメリカの経済、医療というのはまさに市場原理でありまして、果たしてそれが日本に当てはまるかどうか。国の歴史、システムが大きく違いますので、これはアメリカのN I Hに比べれば

ば比較すべきもないということは事実かと思います。

しかし、世界の状況を見ますと、アメリカが例外であります。イギリス、ドイツ、フランス、イスラ等はそれぞれの国に応じたN I Hというものをつくりしております。したがいまして、アメリカと日本というだけではなくて、グローバルな見方を考えれば、それぞれの国に合つた、日本に適したシステムとしては、特に第一歩としてはこれはしっかりとしたものに、期待できるのではないかと考えております。

○参考人(濱口道成君) 全体として感じておりますことは、随分今この医療機器や医薬品の承認は前進してきたと思うんですね、ここ数年。問題は、グローバルスタンダードになるかどうかというところであります。これはやっぱりF D Aなりの基準よりも横でよく見ながら、それとすり合わせてください。日本は自動車で、歴史の中では自動車が世界一すばらしいと、車もすばらしい、それからソニーで代表される電気製品もすばらしかつたと、あるいはゲームでもすごいすばらしかつたというふうになつておられますけれども、新たな世界ブランドとしての医療あるいは薬、医療機器等が世界ブランドとして出てくれば、日本にいる国民はすばらしい医療を受けることができる世界になるんだと思います。

それからもう一つは、やはりまだ研究が足りないなと思っているのは、医療機器で特に思うんですけど、日本の承認の場合、まだまだ、これからマイリストーンをきちんと確実に設定していくだけでも、アメリカの場合、審査が必要なんではないかと。今進んでいるというお話を聞いておるんですけども、アメリカの場合、審査が非常に分かりやすいですね。これとこれとこれをクリアしたら承認しますよとはつきりしている。そういう透明性の高い審査というのをシステムで確立するような研究をしていただきたいというのが一つございます。

○山口和之君 ありがとうございます。

濱口先生の資料の三ページなんですけれども、アメリカと比較してはという話もありましたけれども、例えば日本の場合はファンデイング機能のみのようなイメージがあるんですけども、米国のN I Hはファンデ機能のほかに病院機能、研究機能が一つの組織内に入っているわけですかねども、これのメリット、デメリット。つまり、日本

の場合は入つていないと。アメリカの場合、まあ比較しちゃあれなんですかねども、入つている入つていらない、メリット、デメリットがあると思うんですけども、そこを濱口参考人にお聞きしたいと思います。

○参考人(濱口道成君) 日本型のメリットといいますと、ボトムアップが利きやすいだろ。うまいP O、P Dが働けば、現場の意見を幅広く全世界なくカバーできる形は、組織はありますので、例えば大学病院、各県にあります、それからいろんなセンターがございます。これをうまく、そこからの情報をどれだけうまく中央に吸い上げれるかに懸かっておりますが、それをやれば、別に弱点ではなくて、むしろ日本の方がきちっとした均一化ができるシステムになり得ると思うんですね。そこは魂を入れれるかどうかのところに懸かっている、人材に懸かっていると思います。デメリットは、やっぱり従来から分かっておることでありますが、縦割りになつていてるとか、それがからばらばらになつてているということ、まだ現状ですね。それから、最初のところでも申し上げましたが、横断型あるいはバックキャスト的に二十年後日本が何が必要かというところから見てますね。そこは魂を入れれるかどうかのところに懸かっている、人材に懸かっていると思います。まだ立ち上がりつててないんですけども、そのバックキャストの典型は、例えばハイブリッドエンジンがそれでござります。名古屋で開発されました。二十世紀末にトヨタ自動車は、二十一世紀に何が必要か、車として、クリーンなエンジンで環境に対して負荷が少なくて、資源を使わないエンジンと、これでハイブリッドが出てきたんですね。三年で開発しております。

医療の現場ではやはり患者さんの安全、安心をきちっと守つていかなきやいけないので三年といふのは無理であります。こういうバックキャスト的な、戦略的な分析をして、この分野に投資をするというような機能が全体像としてはまだこれからだと思います。是非御検討いただければと思います。

○山口和之君 今、ばらばら、縦割りという話も少し出ましたけれども、類似の研究を行う文科省の科学技術振興機構あるいは経済産業省の新エネルギー・産業技術総合開発機構の健康・医療関連部門及び医薬基盤・健康・栄養研究所、今度統廃合になるところがあるんですねけれども、こういうものを統廃合すべきではないかとは思うんですねけれども、そのことについて演口参考人にお聞きしたいと思うんですけれども。

○参考人(演口道成君) 統廃合したときにどこが所掌するかというのが大きな問題であります。今の日本政府のお考えは内閣府がやられる場合が多いと思いますが、これは現場から見ますと、余りにも内閣府に負荷が掛かり過ぎて中央に集中し過ぎてある。むしろ二十一世紀の科学技術の今、開発のスピードは、現場に基づいて、それをICTを使ってあるいはビッグデータを使って解析しながら流動的に動いていく要素がないと今のスピード感に勝てないですね、世界全体の展開に集中化するということは、それだけプロセスが増えますし、意思決定も時間掛かります。それから、一つ一つの案件に掛ける時間も掛けないですね。ですから、そこをいかに効率的に無駄なく組織全体が動くよな、そういう工夫が必要になります。

これは、私ははつきりまだ明確に申し上げるまでの力はございませんが、ICTはキーワードになつてくると思います。それで、現場としっかりとつなぎ方をする。

例えばカルテ、これ、電子カルテ、全国の病院持っていますが、それが実はそれぞれの病院単位になつていますね。これを見れば個人情報をきちっと守つた形で全国のカルテをざつと統一化して情報管理ができる、どんな病気があつたつてすぐ何万人というオーダーで分かるわけですよ。この薬使つておつたらどれぐらい治つて、この人はこういう効果あるけどというのも、それもすごい数でスピード感を持ってできるんですねけれど、全然そういうシステムができ上がつていな

い。これが日本の弱点だと思っております。

○山口和之君 ありがとうございます。先生方のパワーポイント資料を見ますと、各々課題が載つておるんですけども、解決には相当時間が要するのか、もうちょっとこういうふうにしていただければ解決の道は近くなるというものを感じます。三名の先生方。

○参考人(永井良三君) この問題といふのは、やはり横断的な人材が必要だということではないかと思います。そういう意味で先ほど、大学、企業がございましたらお願ひします。その間に人事の流動化といふことが大事かと思いますが、日本の組織、アカデミアでは特にタコツぼ化というのが大きな問題になります、その中で抱え込んで人を育成するということが行われがちです。

例えば、欧米見ていて、病院でP-HDの方々がたくさん研究しておられます。医師はより医療の方に専念し一緒に医師とノンメディカルな生命科学系の方々が病気の研究をし、メカニズムを明らかにして薬のターゲットを決め開発をしていくという、その辺の連携の仕方が日本は非常に弱いと思います。そうすれば、そういう人たちがもつと医療の現場で、オン・ザ・ジョブでメイカルな人たちと一緒に研究すれば医療への影響も場合によつては防止できるかもしれないと思います。

人材育成という意味でも、タコツぼ化を排除するということと横断的な人事交流、これが非常に重要だと思います。

○参考人(演口道成君) 永井先生のお言葉どおりだと思いますが、私なりのキーワードで申し上げれば連携でございます。

先ほどのお話を中でもこの医師不足というのは先のもうほんまに住民の医療についてどう責任を持つしていくかということで、やたらと先進国に比べて数が多いのであればそれは考えるべきだろうと思いますけれども、そうでない場合はやつぱり思つていいかということがあります。この研究開発等につきましては、僕の考えではな岐路に立たされたいるんだろうと思います。

○参考人(演口道成君) やつぱりどうも新薬創出とか新医療技術という問題、医療機器の問題も含めますと、どうもやつぱり企業が自由に活動しやすいということが根底に

うなことはございません。たらい回しも一件も起きおりません。それは、愛知県下の病院の連携が非常によく進んでいるということ、人事交流もよく進んでいるということ。

それからもう一つは、医師が三十を超えたところで、更に高度なトレーニングを大学を中心として図つていくシステムができ上がつて、先生がずっと年を食つてきて自分が時代遅れだなということを認識しなくても現場で踏ん張れる。今の医師不足というのは、実は公立中核病院の医師不足が一番の大きな原因です。そこはシステムを改革すればちゃんとできるんですね。キーワードはやっぱり連携だと思います。この問題でも連携をきちっとできるかどうかはP-O、P-Dの育成に懸かっていると私は思います。

○参考人(武村義人君) アカデミズムに関して、私はもう分かりませんけれども、医師不足の話が今ちょっと出ましたけれども、やはり実際に私のこの身、還暦は過ぎましたけれども、やはり地域医療を守つていく人材ははつきり言つて今不足しています。

救急車がどうのという話もありましたけれども、この次この地域を今後どういうふうにして守つていくかということで、医者はもう一人所長の診療所の時代でなくなつてくる可能性がある。そこは情報交換とか、それで乗り切れています。

○参考人(演口道成君) ありがとうございます。田村智子君、日本共産党的田村智子です。

今日は、大変この法案についての考え方を深めることができるとお話を聞かせていただきまして、ありがとうございました。

福島県は世界でも有名な県ですけれども、世界一安全で世界一医療がすばらしい県、そういうふうになるように仕掛けていきたいなと思います。どうぞよろしくお願いします。

○参考人(演口道成君) ありがとうございます。医薬品、医療機器、再生医療を成長戦略に位置付けて、実用化までの研究開発を国策として進めると。そうなつていくと、臨床研究や治験ということが今まで以上に大規模に行われていくことになると、倫理の確保の問題とか、これが人体実験であつてはならないということをお話しいただいて、是非これは、法案が成立すれば司令塔となる

あるような気がして仕方がないので、国民負担のことを考へるならばやつぱり医師不足を解消すべきであろうなというふうに思つております。

総理大臣とか大臣にこそ聞いてほしい話だなということを改めて思つたところですが、今日は武村参考人に、まず、こうした先行事例ともなつてゐる神戸のことでお話を聞きたいと思うんです。

神戸で進んでいることというの、大阪、京都、兵庫が関西圏医療等イノベーション拠点、チャレンジ人材支援の国家戦略特区として指定をされ、保険外併用療養制度の範囲も拡大をされてい

いる、そういう中で進んでいることだというふうに理解をしています。先ほどのお話を、中央市民病院が臨床研究の窓口になつてるとか、臨床研究の過程で発生する救急患者の受け入れを期待され、その近くに移転がされているというお話を、これはちょっと衝撃を受けてお聞きをしていました。やはり患者の側や国民にとって何がもたらされるのかということを、法案審議の際にもよくよく見ることが必要だというふうに思つています。

今後、この神戸市の取組というのは先行の経験として教訓化され、更なる規制緩和を可能とするスーパー特区につなげていくことが考えられます。一方で、先進医療の拡大とかあるいは選択療養制度といふことも、これはトップダウンで今政府が検討を始めていると。そうすると、國家戦略特区で臨床研究を大規模に行える、これは混合診療の拡大ということにつながつていくと思うんですけども、このことについて武村参考人の御意見をお聞かせください。

○参考人(武村義人君) おっしゃるとおり、医療産業都市、二〇〇三年、先端医療特区として申請を行つて、高度先進医療制度の弾力的運用と、要するに具合よう使いなはれといふことでやつたということあります。今、神戸医療産業都市、この度認定された国家戦略特区の中でも保険外併用療法の拡充を行う、これははつきりと混合診療であります。

混合診療はかつて二つあります。選定医療と評価療養というのがあります。選定医療というの

は、差額ベッド代とか料理がええのが出てくるとか、そういうアメニティの問題ですけれども、参考人には、保険収載、安全で有効性が確立すれば保険収載するという前提で行われて、結構今は一定の枠がはめられていますので、比較的、何とか、無制限に広がることはなくて、たしかに百億、二百億、そのぐらいの費用ですかねの中で進んでおります。

それではなかなか進まぬということで、もつと弾力的な運用ということでこの度出でていますのが選択療養制度ということで、これの特徴は、患者さんと医者が相談して、これがええということなれば、その部分だけを混合診療として認めると。これが行われますと、非常に無原則かつどこまで広がつてしまつて、混合診療の完全解禁ということになろうかと。その中では、安全性と安全性でないものとの二つが分かれるんですけれども、その安全性をどうやって担保するのか、誰が判断するのか。

安全性で効果であれば保険収載すればいいわけです。安全だけれども効かないやつ、これは横行するやううと思ひます、何か訳の分からぬまやかしの医療が。安全ではないけれども効かないといふやつは、これはもう傷害罪ですね。安全ではなくで今政府が検討を始めていると。そうすると、國家戦略特区で臨床研究を大規模に行える、これは混合診療の拡大といふことにつながつていくと思うんですけども、このことについて武村参考人の御意見をお聞かせください。

○参考人(武村義人君) おっしゃるとおり、医療産業都市、二〇〇三年、先端医療特区として申請を行つて、高度先進医療制度の弾力的運用と、要するに具合よう使いなはれといふことでやつたと

いわゆる信頼のある医療といふ、安心、安全の医療を担保できなくなると、これが、これは一番危惧されることでありますし、今後、今の法案の中で彈力的な運用が行われるとするならば、その面がかなり加速するんではないかと。そうすると、国民皆保険、我々が担つてある医療制度というのは信頼が崩されるんじやないかと。そういうふうに思います。

以上です。

○田村智子君 今点で濱口参考人に関連でお聞きしたいんですけども、先ほどのお話の中で最後に日本の医療研究の信頼はがた落ちであると研究倫理についてお話をされて、ちょっとショックを受けました。この点、もう少し補足してお話しいただけないでしょうか。

○参考人(濱口道成君) やはり今の論文の信頼性の問題がかなり出てくると思うんですね。ここは、踏み込んで発言するのは大変ちゅうちょするんですが。

歴史的に見ると、私たちが研究者になつた七〇年代というのは、日本の論文といふのはなかなか通らなかつたんです。それは、日本という後進国でどれづらいフェアな研究がやられているのかといふことがありました。たくさん研究者が育つて、余り有名でない雑誌にしつかりした論文が通るようになつて、日本といふのは割としつかりしたことを行つて、八〇年代、九〇年代ぐらいからビッグジャーナルにどんどん通るようになつてきた。そこがもう一回根幹が揺らぐ可能性があるなということを実は実感しております。

これは、実はアメリカにもそういう時期がございました。八〇年代ですが、私がアメリカにおつた頃に、ロックフェラーハーバード大学におりましたが、私が帰つた後、デビッド・ボルティモアというノーベル賞学者が学長になりましたが、その部下のイマニシ・カリという人がやつぱりデータの改ざんがありまして国会に呼ばれるという、そういう厳

いことが保たれていたと。日本も、今ちょうどそのフェーズを迎えていて、日本も、今ちょうどそのフェーズを迎えて、個人の責任に任さないきちっとした審査体制あるいは評価体制を全ての分野で確立する、ピアレビューを原則とするということをやる中で私たちはこの困難を越えていかなければいけないと、そういうふうに現状認識しております。

○田村智子君 そうしたチェック体制の問題といふのは、本当に今回の法案の中でも私なかなか見当たらないんです。加えて、今の選択療養といふような話が規制改革の中でどんどん出てくると、私、そういう中で実用化、応用化ということに非常に重点化されるということにちょっと実は危惧を持っているところですが。

○参考人(濱口道成君)

この点で濱口参考人に関連でお聞きしたいんですけども、先ほどのお話の中で最後に日本の医療研究の信頼はがた落ちであると研究倫理についてお話をされて、ちょっとショックを受けました。この点、もう少し補足してお話しいただけないでしょうか。

○参考人(武村義人君) 確かに、神戸市ポートアイランドに医療産業都市のクラスターとして非常に集積しています。地震があつたときやつぱり人間島はちょっととアクセスがあがんようになりまして、そこに重要なものを一遍に集めるのは、こればかりがなんのかななどということあります。それと、やはりいろんな実験が行われています。バイオハザードという問題がありまして、いろいろ病原菌がどのように広がつていくか、これもやっぱ

りノーチェックに今なつております。

経済の問題でいきますと、研究成果を市民にいちら早く還元し、市民の健康、福祉の向上ということを掲げています。神戸市のホームページを見ますと、健康が楽しめる町づくりというのがずっと十年間変わらずにあります。神戸に行こう、神戸飛び交つておりまして、これはちゃんとあります。そこにはSTAP細胞も使おうということも載つております。

そういうことですけれども、今やっていることは骨、血管の再生、下肢の足の血管、ASOといふんですが、あと膝の軟骨の問題、先ほど言いました網膜の再生の問題、これも全て臨床研究や治験の段階です。それが神戸市民とか兵庫県民でなければ受けられないという医療などではないわけでありまして、そういうことのために市民病院の患者さんの利便性が損なわれると、救急受入が少なくなるというデメリット、こっちの方が大きいんじやないかなということです。

経済効果につきましては、ちょっと調べてみました。神戸市は、二〇一〇年度の経済効果について一千四十一億円、約一千億円としていますが、これはあくまで推計であって、これまで国や市が投じた千三百億円との関係で、果たして大きな経済効果が上がっているかは難しいと。企業進出が増えたと言っていますが、日経新聞、二〇一〇年ですが、この十年間で進出した医療関連企業の三割が撤退したということで、神戸市が強調するほどのものではなかろうと。国の補助金も含めて一二億円を投じまして研究ラボを、レンタルラボしまして、そこも市の外郭団体が引き取らざるを得ぬような状況になつておるというのが実情であります。

それ以上に、神戸市の福祉・医療・福祉の問題ですね、生活保護も含めて。市民に負担というの是非常にどんどん掛つてきておるということ

で、この十年間で市民負担は累計で二百七十六億円になるとも言われているということで、経済効

果は一部の住民しか恩恵を受けられない神戸医療産業都市に巨額の市税を投じるよりも、やはり市民生活に密着した医療・福祉政策が重要かなといふふうに思いますし、行政はもう少し丁寧に親切に真実をやつぱり市民に伝えるべきであろうといふふうに思います。

以上です。

○田村智子君 そうした医療特区の実態というのもよく見て今後の政策を考えていきたいというふうに思います。

続いて、永井参考人にお聞きをしたいと思いま

す。

先ほど、基礎研究が臨床研究につながっていくと、そこで終わりじゃないと、また新たに基礎研究は受けられないという医療などではないわけでありまして、そういうことのために市民病院の患者さんの利便性が損なわれると、救急受入が少なくなるというデメリット、こっちの方が

どうなるかということが相当に危惧をされたと思うんです。利根川准博士がやはり相當に異議も唱えて文科省の予算、科研費は確かに別建てになつたと。しかし、その他では予算是増えたか、

橋渡しの部分を強化するとか予算や人を強化すれば、体制を強化する、予算が膨らむということではなくて、その他は寄せ集めたというのが予算上

は形だと思うんですね。

そうすると、重点化が行われるとなれば基础研究部分が薄くなることが生まれてくるんじやないんです。また、永井参考人のお話をお聞きすれば、維持さればいいのかと、文科省の科研費も维持されるかどうかも危惧があるんですけど、そ

うではなくて、そうやつてファイードバックしてま

うふうに思うんですが、いかがでしょうか。

○参考人(永井良三君) おっしゃるとおりだと思います。

た基礎研究ということになれば、本来、基礎研究部分も拡充が求められていくのではないかというふうに思つんですが、いかがでしょうか。

○参考人(瀬口道成君) 大学の現場を預かっている者として、今の御指摘は二つの側面がございま

います。基礎研究は極めて重要でありますし、基礎研究なくして実用化研究というのは私はあります。

ただ、これは時代によって随分その割合は変わつていくのではないかと思います。最初にお話

しましたように、三十年前は日本は基礎研究た

だ乗り論と、基礎研究していないのではないかとい

うことで、この三十年にわたつて充実が図られた

と思います。

しかし、今考えてみると、臨床現場から出る問題、それに対する回答の仕方、技術というものが今度は逆におろそかになつてきました。あるいは、

当時はよかつたとしても今は国際基準から許されないという、そういう時代になつてきております。また、臨床現場から出る研究が今度基礎研究にファイードバックするということをございますので、これは時代を見ながら当面はこれをまず強化しましよう、また四、五年たつたときにはこうしましようというようなことをこの機構の中で考えしていくべきではないかと思います。

○田村智子君 最後に一点、瀬口参考人にお聞き

いたいですが、その基礎研究といったときに、そうはいつても科研費や、今度集約されたのは競争的資金であつて、独立行政法人の大学や研究所の基盤のところの予算というのはやはり運営費になると思うんですね。それがずっと削られ続けて

いる。競争的資金は、どうしたつて研究者を雇うときには、プロジェクトですから、三年とか五年とか長くても十年というような雇い方になつてしまふ。果たしてこれで人が育つんだろうかと。やっぱりその基盤のところの予算の拡充が求めら

れます。参考人(瀬口道成君) 大学の現場を預かっている者として、今の御指摘は二つの側面がございま

ります。

前回の質疑でも質問いたしましたんですけども、

医療分野の研究開発では、最近、ノバルティス社のディオバン問題、武田薬品工業のプロプレス問

題などの重大不祥事続いていますよね。この背景には、製薬協会、この加盟している七十社が、医

療機関などへの研究開発費用、二〇一二年度では一年間に総計で約四千七百六十五億円もの資金提

供をしていると。一方で、厚生労働省の科学技術研究費、科研費と呼ばれるもの、これ、その十分

の一の四百六十億円ぐらいしかないんですよ。

デイオバンとかプロプレスなどの重大不祥事、

このような事実が、背景というものがあるんじや

ないかなと思ってるんですけども、医療分野での研究開発の不祥事をなくして研究開発の公正

かつ適正実施を確保するためには、日本製薬工業

した。ただ、今は人件費払つだけでもうほとんど手いっぱい、それも払えない大学も増えていると。これはかなり危機的な問題がござります。

一方で、日本の十八歳人口がまだ減つてきま

す。この現状と、それから膨大な借金をしている現状、これに対して大学の現場がどういう責任を果たすべきかというところで、我々もう少し工夫をしなきやいけないという現実もございます。こ

れはもう少しお時間をいただきながら、現場の努力を理解していただけないかなというふうには思つております。

○田村智子君 ありがとうございます。終わりま

す。

○山本太郎君 参考人の先生方、本日は本当にありがとうございました。

現職の国会議員は私独りぽつちでございまして、五人以上の国会議員といふ政党要件をいまだに満たしておりません、新党ひとりひとりの山本太郎と申します。よろしくお願ひいたします。

まず、健康・医療戦略推進法案第十二条、研究開発の公正かつ適正な実施の確保に関して質問させていただきたいと思います。参考人の先生方お一人お一人に同じ質問に答えていただきたいと思います。

○山本太郎君 参考人の先生方、本日は本当にありがとうございました。

前回の質疑でも質問いたしましたんですけども、

医療分野の研究開発では、最近、ノバルティス社

のディオバン問題、武田薬品工業のプロプレス問

題などの重大不祥事続いていますよね。この背景には、製薬協会、この加盟している七十社が、医

療機関などへの研究開発費用、二〇一二年度では一年間に総計で約四千七百六十五億円もの資金提

供をしていると。一方で、厚生労働省の科学技術研究費、科研費と呼ばれるもの、これ、その十分

の一の四百六十億円ぐらいしかないんですよ。

デイオバンとかプロプレスなどの重大不祥事、

このような事実が、背景というものがあるんじや

ないかなと思ってるんですけども、医療分野での研究開発の不祥事をなくして研究開発の公正

かつ適正実施を確保するためには、日本製薬工業

協会の自主的な透明性のガイドライン、それに任せることだけではなく、資金提供の情報公開と透明性確保のための法律、これ制定しなきゃいけないんじゃないかなと思うんですけれども、参考人の先生方の御意見、伺えればと思います。

○参考人(永井良三君) この臨床研究にまつわるいろいろな不正の問題、まず、もちろん教育、倫理に対する教育ということが必要かと思います。また、透明化ということかと思います。ただ、あわせて、その臨床研究を行うためのシステム整備ということも重要でありまして、利益相反等の問題を早くからキヤッヂするためにはモニターをしていないといけないです。そうした監視機構ということがまず非常に重要な要素ではないか。そのためにも、この臨床研究というのは基礎研究よりも実は膨大なお金が掛かってまいりますので、その研究費の用意、あるいはその受皿というものをどうつくるかということ、これも実は戦後日本で非常に遅れてきた分野でございます。我々の世代の時代は産学連携粉碎という時代で、大学は目的を持つた研究費を受け入れられない、そういうことで委任経理制度というものは発達してまいりました。委託研究的なものが発達したのは法人化以降、あるいはこの数年ではないかと思います。そうしたシステム整備の遅れということこの問題の背景にあるのではないかと思います。

それから、諸外国では臨床研究が法制化されておりまして、治験と同じ基準でされていることが多いと聞いております。そういたしますと、臨床研究のデータがそのまま治験データに使われるために、薬事承認が早まるわけです。そうした体制を日本もつくらないといけないと言いつつ、実はそれは極めて膨大な大変な作業になりますので、現場も行政もちゅうちょしていたということではないかと思います。

しかし、この一連の事態を見ますと、大きな研究については、恐らく欧米と同じような法制化の下に行われる必要があると思いますし、モニター

もしつかりしないといけない。しかし、どこまでそれを広げるか。本当に数例の、ちょっと検討するようなことまで法制化で行うのかということについては、その範囲、カバーする範囲については十分議論が必要ではないかと思います。

○参考人(瀧口道成君) 御指摘のとおりの問題が起こっておりますし、現場を預かる者としては深い責任を感じております、この間の経緯ですね。じゃ、その予算を増やせばいいのかといいますと、これは、私はそれでは問題は解決しないだろうと思つております。

今、臨床研究は、一つ、片方で、永井先生のおおつしやつたように大変コストが掛かります。一方で、主任研究者に対する負担が非常に大きい。その臨床現場の例えは医師が、患者さんを診る、病棟を管理する、場合によっては手術もしながら

治療管理をして実用化をしていくと、これを全て一人、あるいは小さなグループが背負つてやっていくというのはもう現代的ではないんですね。非常にクラシカルなスタイルです。それをいかに組織としてサポートするのか。それから、安全管理

これが大きな課題であると思います。それから一方で、全ての病院に、現場に近いところにそういうのをつくると、またこれはコスト

で、名前は出るかどうかは別として漏出してあります。

その辺のことをさておいて、このきれい事を上に積んでもらつても、私たちこれはちょっとなかなか納得しづらい問題があるんじゃないかなと、現場の人間からするとそういうふうに思います。

以上です。

○山本太郎君 ありがとうございます。大変勉強になりました。

もう一つ、三人の先生方にお伺いしたいことがあります。

私が掛かります。ですから、一定の拠点病院でき

ベースのシステムはもう遅いんではないかというふうに実感しております。

○参考人(武村義人君) 二人の研究の先生の方のお話、もっともだと思いますし、このように文章にこう書かれますと、そのとおりであるなどいうふうには思いますけれども。

現実問題として、この下に書いてありますね、ヒトゲノム問題、東北メディカル・メガバンク。これの説明の仕方、同意の得方、趣旨、本人にきちんと分かるように、これってどのようになされてしまうのか。これは現場のお話を聞いていただきたいから、かなり乱暴な状況で、いわゆるヘルシンキ宣言とか、いろんな宣言に反するような状況で行われているということがあります。

現にまだ、もう一つ大きな問題としてはビッグデータですね。これから医療供給体制の問題でそのデータがいろいろ活用されるとは言われていますけど、今でも保険会社にレセプトのデータが売買されたりとか、個人情報がいろんな意味で、名前は出るかどうかは別として漏出していま

すけど、名前は出るかどうかは別として漏出していま

すけど、名前は出るかどうかは別として漏出していま

すけど、名前は出るかどうかは別として漏出していま

す。

以上です。

○山本太郎君 ありがとうございます。大変勉強

になりました。

もう一つ、三人の先生方にお伺いしたいことがあります。

最近、小学校のビッグコミックスピリッツという雑誌の「美味しんぼ」という作品で大きな反響を呼びました。どういう内容であつたか。東電の福島第一原発事故で、東日本一帯にまだ状況になつてきて、そこで専門家を養成するという時代になつてきているのではないか。臨床データを統計く、面で押さえるような組織化、連携をつくりながら、特定のセンターに管理の責任をしっかりと負わせて、そこで専門家を養成するという時代になりました。

した。被曝による影響で鼻血が出たとも取れる作品中の表現に対しまして、デマだという説が一部ネット、一部メディアを通して流されまして、永田町かいわいでも風評被害だと断定するコメントも散見されました。

私が思うに、これは風評被害でも何でもないと思うんです、実害じゃないかと思うんですよ。何の実害なのか。詳細な東日本一帯の多核種に及ぶ土壌汚染調査や広範囲に及ぶ健康調査などをほどんどうらずに放置した、行政が生み出した実害だとと思うんです。本当の風評被害を生み出さないためにも、多くの人々の不安、心配に応えるためにも、国連人権理事会の健康に対する権利の特別報告者の報告、いわゆるグローバー勧告にもあるとおり、一年間に一ミリシーベルト以上の被曝をする地域に生きる人々、希望者全員に対して無料の健康調査を継続的に実施していくしかないと思つてゐるんです。

先日、当委員会の質疑で、私の健康・医療戦略推進法案はアベノミクスの成長戦略法案ですかという問い合わせをして、菅官房長官は、成長の産業として育成していくとともにその一つであることは間違いないわけありますけれども、ただ、その前提として、やはり多くの国民の皆さんのが健 康で安心をして長生きをすることのできる社会を形成するということがその大前提としてあるわけありますと菅官房長官もおっしゃつたこの法案の審議、参考人として来ていただいている先生方お一人お一人に御意見を伺いたいと思います。

この低線量被曝の問題、あるいは年間一ミリシーベルト以上の被曝を受ける地域にお住まいの人々、希望者全員に無料の健康調査をして、データを当事者と共に有して、それを蓄積していく必要がありますと思われますか、若しくは必要ないと思われますか。

○参考人(永井良三君) 科学というのは、理屈で進める部分と、ぱらつきということをどう捉えるかという二つの側面がございまして、今の低線量被曝の問題は、非常に確率が低いけれども重大な

結果をもたらすかもしれないという、この辺の事実をやはりしっかりと押さえるという問題ではないかと思います。

理屈の問題とばらつきの問題と両方ありますので、私は、まず事実、言わば疫学でございますね、P D C Aサイクルのチェック、アセスメント、これをしつかりするということで、この調査をすることは非常に大事だと思っております。

○参考人(瀧口道成君) 永井先生と同意見でござりますが、この放射線被曝による被害の問題で一番よく分からぬのが低線量被曝だと思います。従来の研究は、高濃度で短期間掛けたらどういう影響が出るかという研究がほとんどでありますし、広島、長崎の結果も高濃度被曝、瞬間的なもののがローフォードアップであります。ですから、実態がよくまだ見えないといふところが正直なところである。

鼻血が出るという問題というのは、これは血小板が減つたと考えると、従来の概念でいってたら高線量被曝だと思うんですね。そこでのギャップはあるんですけども、体質によつてそういう反応が起きる方も見えるかもしれない。つまり、人間というのは多様性が基本ですので、平均値では測れないものがあります。それが医学研究のまた難しさでもございます。

現時点では、大事なことは、政策的に判断するトスレバ、国民の不安を解消するために最小限何をやるかということを御決定いたぐことは効果があるだろうと。これは、科学的に分析したり判断する領域を超えているようには感じております。

○参考人(武村義人君) お二方がおつしやられたとおりです、やっぱり責任を持つて正しい情報をきちんとそここの部署が伝えていくと、日々刻々ですね。それと、起こった事象は事象として、うそかうそでない場合は別として、やはりそれはきちんと受け止めていくと。甲状腺のがんの数の問題、最初少なかつたですけれども、多くなつてきたらちょっと影響あるんかなという話が、そんな

ことはさておいて、やっぱりそれぞれ個人個人の方の命と健康を第一にしながら状況を見詰めいくことに尽くるんじゃないかなと思います。

くどいことに尽くるんじゃないかなと思いますから、大きな目から見ますと、やっぱりあの地域は閉鎖せにやいかぬのかなという学者の先生もいらっしゃいますけれども、これはもう小さなことから、の積み重ねであろうと思います。

でも、何にも増して私が今ちょっと関係ないかもしだねけど、腹が立つのは、首相がオリンピック招致のときにおっしゃったあの言葉は、あれは福島県の県民の方はどのように感じられているのか知りませんけど、やっぱりあいつ立場で物を言わると、どうもデータが信用できなくなっちゃうということでは、やはりもう少し科学の目でちゃんと追求していくべきだらうなと思います。

以上です。

○山本太郎君 ありがとうございました。

この低線量被曝という部分に関しましては、確定的被曝と違つて確率的ということで個人差があるんだよ。それはそうですね、ライフスタイルがみんな違うわけだから。食べているもの、暮らしている場所、みんな違うわけだから、それぞれにどのような変化があったかという、そのデータをしつかりと取つていくことが一番重要だと思うんですね。

本当に、事故を起こした事業者、そしてそれを後押しした国の責任というものをしつかりと見詰め直して、それを広い範囲で事故前の基準といふものに立ち返つて、だから年間一ミリシーベルト以上の人たちに対して無料で健康診断というものが必要であるということをもつと深く考えていただければなと思うんですけども、この問題につきまして、次回の質疑で取り上げたいと思っております。

「美味しんぼ」の作品中に登場します福島県の双葉町の前町長、井戸川克隆さんを参考人として是非お呼びしたいということを今朝の理事会でお願いをいたしました。先生方の御協力と御理解、お

ということ、私の質問を終わらせていただきます。ありがとうございました。

○委員長(水岡俊一君) 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。

参考人の方々に一言御礼の御挨拶を申し上げます。

本日は、長時間にわたり御出席を賜り、貴重な御意見をお述べをいただきまして誠にありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御

札を申し上げます。ありがとうございました。

本日はこれにて散会いたします。
(拍手)

午後零時二十二分散会

平成二十六年六月二日印刷

平成二十六年六月三日発行

参議院事務局

印刷者
国立印刷局

U